

## **GÉNERO DERECHOS SEXUALES Y REPRODUCTIVOS EN JOVENES RURALES DE SALINAS DE HIDALGO, SAN LUIS POTOSÍ.** Tesis de doctorado

en Estudios del Desarrollo Rural.

Hernández Guerrero Ma. Tania.

Fecha de examen: 7 abril 2015.

Consejera: Dra. María del Pilar Alberti Manzanares.

Asesoría: Dra. Alejandra Olivera Méndez, Dra. Elia Pérez Nasser, Dra. Ma. Antonia Pérez Olvera y Dr. Daniel Talavera Magaña.

Los *objetivos* de la presente investigación son: 1) Identificar el sistema de valores y prácticas sociales y culturales sobre derechos sexuales y reproductivos en Salinas de Hidalgo como estrategia de desarrollo rural. 2) analizar la influencia de las creencias socioculturales tradicionales acerca de la sexualidad y reproducción en jóvenes de Salinas de Hidalgo, SLP. 3) Describir las prácticas de relaciones de género y sexualidad entre l@s jóvenes de Salinas de Hidalgo, SLP.

La *metodología* utilizada fue la perspectiva de género y el interaccionismo simbólico con un enfoque cualitativo. La incorporación de género como herramienta, permite la revisión crítica y la denuncia de las desigualdades e inequidades entre mujeres y hombres. El interaccionismo simbólico busca significados en la interacción entre personas y grupos y los cambios de comportamiento. Como unidad de análisis se utilizó la información de seis mujeres jóvenes entre 15 y 19 años, cuatro madres, un médico, una autoridad del DIF, un párroco, un asistente social y un ministerio público.

El *Marco Teórico* estuvo integrado por los conceptos de: Género, perspectiva de género, género y sexualidad, género y violencia, coerción sexual y derechos sexuales y reproductivos. Se revisaron también los temas sobre los Derechos sexuales y reproductivos de los adolescentes en México y Las Políticas Públicas en salud sexual y reproductiva.

Los *resultados* encontrados indican que las creencias socioculturales tradicionales sobre sexualidad y reproducción en Salinas de Hidalgo, en SLP representan una presión social para l@s jóvenes. El orden masculino está arraigado de manera natural, la virginidad es valorada a tal punto que los padres rechazan a una hija cuando ha tenido relaciones sexuales antes del matrimonio. Para los jóvenes la paternidad no define su masculinidad, a diferencia de las mujeres para quienes la maternidad define su feminidad y el centro de su vida, hay nula información sobre métodos anticonceptivos y las relaciones de poder y dependencia son comunes por el temor al rechazo y abandono.

Las *conclusiones* indican que el contexto social, cultural y político de Salinas de Hidalgo, se caracteriza por ser conservador y patriarcal impidiendo a las y los jóvenes conocer y ejercer sus derechos sexuales y reproductivos. Esta situación impide el desarrollo rural y social con perspectiva de género que promueva la sensibilización del conocimiento científico y sus aplicaciones tecnológicas bajo una

visión más respetuosa con las y los adolescentes en materia de salud y sexualidad.